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Urge ampliar la zona
metropolitana hacia 
Hidalgo: senadora

La entidad también debe tener la ZM Tula-Tepeji

l “La dinámica de 
conurbación ha 
crecido de manera 
significativa” 

l Hidalgo enfrenta 
sobreexplotación 
de agua por 
mancha urbana 

 l En 10 años ha 
aumentado 41.8% la 
vivienda en zona de 
Pachuca  

 l Congreso local 
firma convenio de 
colaboración con 
otros estados

ADELA GARMEZ  / P3

Los habitantes del Valle del Mezquital y la región de Tula tienen ante sí una decisión crucial: 
aferrarse a un modelo que perpetúa la pobreza y la contaminación o abrazar un proyecto que 
prioriza el medio ambiente, la modernización agrícola y la justicia social”. JORGE G. CORREA  / P8
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Sheinbaum 
repasa avance  
de proyectos 
para Hidalgo
l Se avanza en la  
coquizadora para la  
refinería Miguel Hidalgo

l En ciernes, plan para 
construir el Centro de 
Economía Circular para Tula 

l En dos años, concluirá el 
tren de pasajeros que 
conectará el AIFA con 
Pachuca 

REDACCIÓN  /  P2

Presidenta 
propone dejar 
“diálogo” con 
Trump a través  
de los medios  
l El presidente electo de EU 
sugirió que su país se 
anexione México y lo acusó 
de recibir “subsidios”  

l Somos un país libre, 
soberano, independiente, 
respondió la mandataria federal

l Ratificó que la única 
manera de competir con 
otras regiones es fortalecer 
el tratado comercial

REDACCIÓN  /  P2

s Foto Especial

De Interés          
    General

sLa senadora Mariela Gutiérrez Escalante, presidenta de la Comisión de Zonas Metropolitanas y Movilidad, precisó que siete de cada 10 
mexicanos viven en ciudades que forman parte de una zona metropolitana. Asimismo, puntualizó que se deben promover leyes que permitan 
una mejor coordinación en esta materia, entre los tres niveles de gobierno. Foto Cortesía
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EL AIFA-PACHUCA SERÁ CONSTRUIDO POR INGENIEROS MILITARES 

REDACCIÓN 

La presidenta de México, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, informó 
los avances del plan integral 
de cuidado al medio ambiente 
en Hidalgo, que consiste en el 
saneamiento del Río Tula, la re-
conversión de la termoeléctri-
ca Francisco Pérez Ríos a ciclo 
combinado y la activación de la 
coquizadora para la refinería Mi-
guel Hidalgo, además de la crea-
ción de un Centro de Economía 
Circular que permita el reciclaje 
de la basura. 

Durante su conferencia ma-
tutina de ayer, Sheinbaum de-
claró, a pregunta expresa, sobre 
las acciones de su gobierno pa-
ra la región de Tula: “Estamos 
haciendo un proyecto integral, 
¿En qué consiste? La planta de 
producción de electricidad, de 
combustóleo, se va a reconver-
tir a ciclo combinado; la refine-
ría va a ser una serie de accio-
nes que permitan disminuir su 
contaminación”. 

Sobre la refinería Miguel Hi-
dalgo, agregó que se avanza en la 
coquizadora que inició el presi-
dente López Obrador, al tiempo 
que se sanea el Río Tula, junto 
con la limpieza de varios de sus 
afluentes, “entonces es un pro-
yecto integral”, informó desde 
su conferencia matutina “Las 
mañaneras del pueblo”.

Agregó que, como parte de 
este proyecto integral, el Cen-
tro de Economía Circular busca 
que la basura pueda ser pasada 
por plantas de separación y con-
vertir los residuos orgánicos en 
carbón vegetal.

“En vez de otra refinería ahí, 
lo que se está planteando es un 
Centro de Economía Circular. 
El objetivo que tiene es que la 
basura que se genera en Tula y 
en otros municipios conurbados, 
pueda ser pasada por plantas de 
separación de basura y al mis-
mo tiempo, por plantas que, de 
la basura orgánica la convierten 
en carbón vegetal, que es una 

innovación tecnológica que de-
sarrollamos cuando fui jefa de 
Gobierno en la Ciudad de Méxi-
co”, abundó. 

Por otra parte, Sheinbaum 
informó que será en dos años 
cuando concluya el proyecto de 
tren de pasajeros que va a conec-
tar el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) con la ciu-
dad de Pachuca, para que esté 
listo a finales de 2026. 

“Alrededor de dos años, tene-
mos que terminar el México- AIFA, 
que ya en su momento les vamos 
a informar porque vamos a hacer 

varias acciones en este tramo, 
que es un tren concesionado, y 
después el AIFA-Pachuca, ese lo 
desarrolla los ingenieros milita-
res de la Secretaría de la Defensa 
Nacional; ese inicia en abril del 
siguiente año y va a terminar a 
finales de 2026”, agregó.

REDACCIÓN

La presidenta mexicana, Claudia 
Sheinbaum, pidió dejar el “diálogo” 
a través de los medios de comuni-
cación con el presidente electo de 
Estados Unidos, Donald Trump, 
quien el fin de semana sugirió que 
su país se anexione México, al que 
acusó de recibir “subsidios” esta-
dounidenses.

“Yo creo que vamos a dejar un 
poco este diálogo a través de los 
medios. Obviamente, México es 
un país libre, soberano, indepen-
diente, eso pues lo sabemos todos 
y así siempre lo tenemos que defen-
der”, señaló la mandataria durante 
su conferencia de prensa matutina.

Con este “diálogo” con Trump, 
Sheinbaum hizo referencia a la se-
rie de declaraciones que el próximo 
presidente estadounidense hizo en 
los últimos días respecto a México, 

las más recientes durante una en-
trevista publicada el domingo en la 
cadena NBC, en la que aseguró que 
su país subsidia a los mexicanos y a 
Canadá, y sugirió anexarlos como 
estado 51 y 52.

Sheinbaum ratificó lo que dijo 
el fin de semana en Nuevo Laredo, 
Tamaulipas, en el sentido de que 
la única manera de competir con 
otras regiones es fortalecer el tra-
tado comercial. 

“Más que vernos como compe-
tencia hay que vernos como com-
plemento. Trump firmó el tratado 
comercial y Estados Unidos ha 
tenido muchos beneficios del tra-
tado”, señaló la mandataria. 

Indicó que hay algunos acerca-
mientos para lograr un encuentro 
entre los equipos de trabajo de la 
próxima administración estadu-
nidense y el gobierno mexicano, y 
que confía en que esto ocurra antes 
de la toma de posesión del magna-
te, el próximo 20 de enero.

Reconoció como importante 
la designación de Christopher 
Landau, exembajador de Estados 
Unidos en México, como nuevo 

subsecretario del Departamento 
de Estado, porque cuando fue di-
plomático en México hizo un gran 
trabajo y conoce muy bien al país.

A pregunta expresa descartó 
que se requiera asignar mayor pre-
supuesto al Instituto Nacional de 
Migración, donde solo se necesita 
una reorganización para atender 
más eficazmente el cruce de mi-
grantes por México. 

Además, la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores tampoco requie-

re de recursos adicionales, pues 
pueden hacer su trabajo de apoyo 
a migrantes mexicanos en Estados 
Unidos en el contexto de la posible 
deportación masiva.

Señaló que de los 20 mil millones 
de pesos que se ahorrarán por la 
desaparición de organismos autó-
nomos a partir de enero, una parte 
se destinará al incremento salarial 
de soldados; otra a las escuelas del 
Instituto Nacional de Bellas Artes 
y al Instituto Nacional de Antropo-
logía e Historia.

Presidenta propone dejar “diálogo” con Trump a través de los medios

Sheinbaum repasa avance  
de proyectos para Hidalgo

Recordó el plan 
para construir 
el Centro de 
Economía 
Circular para la 
región de Tula

Ratificó que la 
única manera 
de competir con 
otras regiones es 
fortalecer el tratado 
comercial

De Interés          
    General

Sobre la refinería Miguel Hidalgo, agregó que 
se avanza en la coquizadora que inició AMLO 

 La presidenta informó que 
será en dos años cuando 
concluya el proyecto de tren 
de pasajeros que va a conectar 
el AIFA con la ciudad de 
Pachuca. Foto Especial
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 El presidente electo de 
EU sugirió que su país se 
anexione México y lo acusó 
de recibir “subsidios”. 
Foto Especial



3LA JORNADA HIDALGO
Martes  10 de diciembre de 2024 POLÍTICA

Senadora ve urgente ampliar a
Hidalgo la zona metropolitana  

PLANTEA RECONOCER LA ZM TULA-TEPEJI

ADELA GARMEZ 

La senadora Mariela Gutiérrez Es-
calante, presidenta de la comisión 
de asuntos metropolitanos, precisó 
que siete de cada 10 mexicanos vi-
ven en ciudades que forman parte 
de una zona metropolitana, lo que 
implica que factores que permiten 
la viabilidad, como agua, drenaje, 
disposición de residuos sólidos, 
seguridad y movilidad deban ser 
gestionados y administrados bajo 
un enfoque de interdependencia 
federal, estatal y municipal.

Durante su intervención en el 
Encuentro Nacional Parlamentario 
de las Megalópolis, explicó que la 
consolidación de las zonas metro-
politanas aún no se ve reflejada en 
el marco normativo, pues si bien es 
cierto que en la Constitución se re-
conoce el tema, puntualizó que solo 
lo hace para la Zona Metropolitana 
del Valle de México (ZMVM), en la 

que solo se incluye a Tizayuca, en el 
caso de Hidalgo.

“Hecho que con urgencia debe-
mos modificar, pues la dinámica de 
conurbación ha crecido de manera 
significativa; de manera urgente de-
berá hacerse un nuevo marco para 
reconocer la Zona Metropolitana 
Tula-Tepeji, la inclusión a la ZMVM 
dado el intercambio de transporte 
con zonas del Estado de México. 
Más aún con la puesta en marcha 
del tren suburbano, que mejorará 
la conectividad de la región y por 
tanto la competitividad”, expresó.

Asimismo, puntualizó la necesidad 
de crear una agenda legislativa para 
saber lo que se vive en las metrópolis 
del país, pues se deben seguir promo-
viendo leyes que permitan una mejor 
coordinación metropolitana entre los 
tres niveles de gobierno para trabajar 
los retos y desafíos que implican una 
metrópoli y tener mejores resultados 
para la población”.

Por otra parte, refirió que en 10 
años ha aumentado 41.8% la vivien-
da en la zona metropolitana de Pa-
chuca, concentrándose el mayor 
incremento en el municipio de Mi-
neral de la Reforma; sin embargo, 
recalcó que no todas las viviendas se 
construyeron bajo los lineamientos 
de crecimiento urbano, lo que ha 
provocado que el aumento vehi-
cular deteriore la calidad del aire 
hasta 50%.

Por su parte, Miguel Tello Vargas, 
titular de la Unidad de Planeación, 
precisó que los estados involucra-
dos en la ZMVM han encontrado 
problemas en conjunto, por lo que 
consideró importante tener solu-
ciones en conjunto, sobre todo en 
el tema de movilidad.

Andrés Velázquez, presidente de 
la Junta de Gobierno del Congreso 
local, comentó que Hidalgo enfren-
ta sobreexplotación de recursos 
hídricos y pérdida de áreas verdes 
por el crecimiento desmedido de la 
mancha urbana, por lo que se debe 
legislar para que esto sea inclusivo 
y sostenible.

“Tenemos que participar, porque 
se vienen inversiones de alto cala-
do, que ha anunciado la presidenta 
Claudia Sheinbaum y el gobernador 

Julio Menchaca. Hidalgo debe ser 
un ejemplo nacional, se debe pla-
near con inteligencia para afrontar 
los retos de la zona metropolitana; 
transformar Hidalgo es una prome-
sa que cumpliremos con trabajo”, 
sentenció.

En tanto, la diputada local Hilda 
Miranda Miranda, presidenta de la 
primera Comisión de Asuntos Urba-
nos y Metropolitanos, refirió que el 
rápido crecimiento urbano, la movili-
dad, contaminación e infraestructura 

son algunas acciones que demandan 
una atención urgente, por lo que el 
primer paso que dio el Congreso del 
estado fue aprobar la firma de conve-
nio de colaboración con otros estados 
para abordar el tema.

Asimismo, el 3 de diciembre 
se presentó un exhorto para que 
se incorporen 16 municipios de 
Hidalgo a la ZMVM, además de 
que permanezca Tizayuca, todo 
con el fin de atender el fenóme-
no urbano.

La entidad enfrenta sobreexplotación 
de recursos hídricos por el crecimiento 
de mancha urbana: Andrés Velázquez 

s“La dinámica de conurbación ha crecido de manera significativa”, 
reconoció la senadora Mariela Gutiérrez. Foto Benjamín H.V.
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129 mil
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EL AIFA-PACHUCA SERÁ CONSTRUIDO POR INGENIEROS MILITARES 

REDACCIÓN 

La presidenta de México, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, informó 
los avances del plan integral 
de cuidado al medio ambiente 
en Hidalgo, que consiste en el 
saneamiento del Río Tula, la re-
conversión de la termoeléctri-
ca Francisco Pérez Ríos a ciclo 
combinado y la activación de la 
coquizadora para la refinería Mi-
guel Hidalgo, además de la crea-
ción de un Centro de Economía 
Circular que permita el reciclaje 
de la basura. 

Durante su conferencia ma-
tutina de ayer, Sheinbaum de-
claró, a pregunta expresa, sobre 
las acciones de su gobierno pa-
ra la región de Tula: “Estamos 
haciendo un proyecto integral, 
¿En qué consiste? La planta de 
producción de electricidad, de 
combustóleo, se va a reconver-
tir a ciclo combinado; la refine-
ría va a ser una serie de accio-
nes que permitan disminuir su 
contaminación”. 

Sobre la refinería Miguel Hi-
dalgo, agregó que se avanza en la 
coquizadora que inició el presi-
dente López Obrador, al tiempo 
que se sanea el Río Tula, junto 
con la limpieza de varios de sus 
afluentes, “entonces es un pro-
yecto integral”, informó desde 
su conferencia matutina “Las 
mañaneras del pueblo”.

Agregó que, como parte de 
este proyecto integral, el Cen-
tro de Economía Circular busca 
que la basura pueda ser pasada 
por plantas de separación y con-
vertir los residuos orgánicos en 
carbón vegetal.

“En vez de otra refinería ahí, 
lo que se está planteando es un 
Centro de Economía Circular. 
El objetivo que tiene es que la 
basura que se genera en Tula y 
en otros municipios conurbados, 
pueda ser pasada por plantas de 
separación de basura y al mis-
mo tiempo, por plantas que, de 
la basura orgánica la convierten 
en carbón vegetal, que es una 

innovación tecnológica que de-
sarrollamos cuando fui jefa de 
Gobierno en la Ciudad de Méxi-
co”, abundó. 

Por otra parte, Sheinbaum 
informó que será en dos años 
cuando concluya el proyecto de 
tren de pasajeros que va a conec-
tar el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) con la ciu-
dad de Pachuca, para que esté 
listo a finales de 2026. 

“Alrededor de dos años, tene-
mos que terminar el México- AIFA, 
que ya en su momento les vamos 
a informar porque vamos a hacer 

varias acciones en este tramo, 
que es un tren concesionado, y 
después el AIFA-Pachuca, ese lo 
desarrolla los ingenieros milita-
res de la Secretaría de la Defensa 
Nacional; ese inicia en abril del 
siguiente año y va a terminar a 
finales de 2026”, agregó.

REDACCIÓN

La presidenta mexicana, Claudia 
Sheinbaum, pidió dejar el “diálogo” 
a través de los medios de comuni-
cación con el presidente electo de 
Estados Unidos, Donald Trump, 
quien el fin de semana sugirió que 
su país se anexione México, al que 
acusó de recibir “subsidios” esta-
dounidenses.

“Yo creo que vamos a dejar un 
poco este diálogo a través de los 
medios. Obviamente, México es 
un país libre, soberano, indepen-
diente, eso pues lo sabemos todos 
y así siempre lo tenemos que defen-
der”, señaló la mandataria durante 
su conferencia de prensa matutina.

Con este “diálogo” con Trump, 
Sheinbaum hizo referencia a la se-
rie de declaraciones que el próximo 
presidente estadounidense hizo en 
los últimos días respecto a México, 

las más recientes durante una en-
trevista publicada el domingo en la 
cadena NBC, en la que aseguró que 
su país subsidia a los mexicanos y a 
Canadá, y sugirió anexarlos como 
estado 51 y 52.

Sheinbaum ratificó lo que dijo 
el fin de semana en Nuevo Laredo, 
Tamaulipas, en el sentido de que 
la única manera de competir con 
otras regiones es fortalecer el tra-
tado comercial. 

“Más que vernos como compe-
tencia hay que vernos como com-
plemento. Trump firmó el tratado 
comercial y Estados Unidos ha 
tenido muchos beneficios del tra-
tado”, señaló la mandataria. 

Indicó que hay algunos acerca-
mientos para lograr un encuentro 
entre los equipos de trabajo de la 
próxima administración estadu-
nidense y el gobierno mexicano, y 
que confía en que esto ocurra antes 
de la toma de posesión del magna-
te, el próximo 20 de enero.

Reconoció como importante 
la designación de Christopher 
Landau, exembajador de Estados 
Unidos en México, como nuevo 

subsecretario del Departamento 
de Estado, porque cuando fue di-
plomático en México hizo un gran 
trabajo y conoce muy bien al país.

A pregunta expresa descartó 
que se requiera asignar mayor pre-
supuesto al Instituto Nacional de 
Migración, donde solo se necesita 
una reorganización para atender 
más eficazmente el cruce de mi-
grantes por México. 

Además, la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores tampoco requie-

re de recursos adicionales, pues 
pueden hacer su trabajo de apoyo 
a migrantes mexicanos en Estados 
Unidos en el contexto de la posible 
deportación masiva.

Señaló que de los 20 mil millones 
de pesos que se ahorrarán por la 
desaparición de organismos autó-
nomos a partir de enero, una parte 
se destinará al incremento salarial 
de soldados; otra a las escuelas del 
Instituto Nacional de Bellas Artes 
y al Instituto Nacional de Antropo-
logía e Historia.

Presidenta propone dejar “diálogo” con Trump a través de los medios

Sheinbaum repasa avance  
de proyectos para Hidalgo

Recordó el plan 
para construir 
el Centro de 
Economía 
Circular para la 
región de Tula

Ratificó que la 
única manera 
de competir con 
otras regiones es 
fortalecer el tratado 
comercial

De Interés          
    General

Sobre la refinería Miguel Hidalgo, agregó que 
se avanza en la coquizadora que inició AMLO 

 La presidenta informó que 
será en dos años cuando 
concluya el proyecto de tren 
de pasajeros que va a conectar 
el AIFA con la ciudad de 
Pachuca. Foto Especial
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 El presidente electo de 
EU sugirió que su país se 
anexione México y lo acusó 
de recibir “subsidios”. 
Foto Especial



ADELA GARMEZ 

El diputado federal Asael Her-
nández Cerón aseguró que la 
semana pasada entregó un 
documento a sus compañeros 
hidalguenses de la bancada de 
Morena, del Verde Ecologista de 
México (PVEM) y del Partido del 
Trabajo (PT) en el que les solici-
tó llevar a reserva el presupuesto 
que se le pretende asignar a Hi-
dalgo y así evitar el recorte por 
más de 2 mil millones de pesos 
que se pretende realizar.

En conferencia de prensa, pre-
cisó que en el documento hizo hin-
capié en que “olviden los colores” 
y se vea por las necesidades del 
pueblo, ya que en campaña la ciu-
dadanía dio a conocer las proble-
máticas que deben ser atendidas.

“El proyecto del Presupuesto 
de Egresos 2025 pretende un 
recorte de más de 2 mil millo-
nes de pesos para Hidalgo; en 
días pasados se visitó a cada uno 
de los diputados que son de Hi-
dalgo emanados de diferentes 
corrientes políticas, porque 
cuando se trata del bien común 
no se deben ver colores.

“Los invito para que se sumen y 
formen una reserva y no se recor-
te el presupuesto a los hidalguen-
ses y ahí veremos de qué lado está 
su lealtad, si dan respuesta lógica 
y coherente lo daremos a conocer 
y si no, señalaremos lo que hayan 
dicho”, expresó.

Asimismo, refirió que el Partido 
Acción Nacional (PAN) presentó 
una propuesta a la Comisión de 
Hacienda de San Lázaro para la 
distribución del presupuesto fe-
deral, pues consideraron que los 
recortes a educación, seguridad y 
salud afectarán considerablemen-
te, ya que son rubros que deben 
fortalecerse; esto, sin tocar los 
programas sociales que están es-
tablecidos en la Constitución.

“Esto va más allá de colores, lo 
propone el PAN para beneficiar 
a los mexicanos; como hidal-
guense invito a los legisladores 

de Morena y sus aliados para que 
se sumen y dejemos a un lado los 
colores y pensemos en el pueblo 
de Hidalgo. A Hidalgo le hacen 
falta más recursos, espero que 
los diputados de Hidalgo alcen 
la voz por quienes votaron por 
ellos”, reiteró.

Respecto a la propuesta del 
Presupuesto de Egresos de la fe-
deración, Hernández Cerón de-
talló que hubo un recorte de 30 
mil millones de pesos a salud, 36 
mil millones a seguridad y 5 mil 
millones a educación, en donde 
consideró que se debe invertir 
más, por lo que deberá redirec-
cionarse el recurso.

En ese sentido, explicó que la 
propuesta del blanquiazul plan-
tea un recorte de 50% al Tren 
Maya, lo que representa 120 mil 
millones de pesos, ya que es una 
obra que se concluyó en el sexe-
nio pasado.

Eliminar el apoyo a los deudo-
res de la banca, antes Fobaproa, 
que representa 53 mil millones de 
pesos; recorte de 10.8% del presu-
puesto de Pemex, que serían 50 
mil millones; redireccionar 100% 
del presupuesto de IMSS-Bienes-
tar al seguro universal de salud, 
que serían 165 mil millones; co-
rregir la subestimación del petró-
leo incrementando en 6 dólares el 
precio del barril, lo que representa 
78 mil millones.

Asimismo, recortar 38% de 
presupuesto a Dos Bocas, que 
serían 50 mil millones; esto en 
suma daría un ahorro de 416 mil 
millones de pesos que podrían re-
asignarse a los tres rubros men-
cionados y otros más.

Por lo que se proponen incre-
mentos en seguridad por 42.5 mil 
millones, salud 165 mil millones; 
reactivación económica 55.6 mil 
millones; educación por 23 mil mi-
llones; deporte por 6 mil millones; 
comunidades indígenas y migran-
tes 3.5 mil millones; federalismo 
12.5 mil millones; medio ambiente 
17.5 mil millones; cultura 6 mil mi-
llones; ciencia y tecnología 3.5 mil 
millones; entre otros.

DINO MADRID 

«EL VIEJO MUNDO se muere. El nuevo 
tarda en aparecer. Y en ese claroscuro 
surgen los monstruos». Con esta frase, 
el reconocido intelectual, filósofo y teó-
rico marxista de origen italiano Antonio 
Gramsci resumía lo que significa una 
“crisis”. Comenzada la crisis, comenzada 
la guerra.  

LA POLÍTICA PODRÁ estar en crisis, 
pero si no hay una opción que nos dé un 
ápice de esperanza real de cambio ver-
dadero, la crisis de éste sólo generará la 
creación de “monstruos”. Serán esos mis-

mos entes los que en medio del caos se 
presentarán como una solución simple a 
los problemas complejos que nos envuel-
ven como sociedad. Usarán en beneficio 
propio el caos y la incertidumbre para po-
der ascender políticamente aparentando 
liderar una causa justa.

UNA TRANSICIÓN DE lo viejo a lo 
nuevo podría implicar un cambio signi-
ficativo, que podría abrirnos a pensar 
en futuros radicalmente diferentes. 
Podrían ser buenas noticias. Pero 
también podría resultar inquietante. 
Una vez más, la definición que hace 
Gramsci de la crisis como interregno 
proporciona tranquilidad. El presente 

es un interregno, porque es un período 
entre dos órdenes. Puede que ahora 
sea complicado, pero algo siempre es-
tá en camino.

LA ACTUALIDAD DEL legado de 
Gramsci merece una profunda re-
flexión. No podemos ignorar que, al 
considerar a Gramsci como un pensa-
dor histórico, como efectivamente lo es, 
es imprescindible reconocer la enorme 
distancia temporal y contextual entre 
su época y la nuestra. Gramsci fue un 
comunista comprometido que pagó un 
alto precio por su lucha por la revolu-
ción mundial, entregando su vida a una 
causa en la que creía fervientemente.

SUS IDEAS SOBRE el interregno, que 
hoy resuenan en coloquios informales 
y paneles de discusión, fueron escritas 
en noviembre de 1930 desde las pare-
des frías de una prisión fascista. En ese 
momento, Gramsci contaba apenas 
con 39 años; su vida se apagó a los 
46, tras años de encarcelamiento que 
quebrantaron su salud. Este contexto 
nos recuerda que su obra no solo es un 
análisis teórico, sino un testimonio de 
la lucha por la justicia y la libertad en 
tiempos de opresión.

DE SUPERESTRUCTURAS, BLOQUES 
hegemónicos y demás conceptos gramscia-
nos hablaremos cualquier otro día.

ALAMEDA

El claroscuro de los monstruos

Diputado panista cabildea 
contra recorte presupuestal
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REDACCIÓN 

Tras destacar que por medio de 
las Rutas de la Transformación 
se ha logrado llegar a más de 100 
comunidades, el gobernador de 
Hidalgo, Julio Menchaca Salazar, 
llamó a las y los servidores públi-
cos a enfocar sus esfuerzos hacia 
la generación de bienestar.

Indicó que las secretarias y los 
secretarios tienen la instrucción 
de hacer política conociendo su 
responsabilidad, entendiendo 
bien lo que la constitución fe-
deral, la constitución local y las 
leyes señalan.

“Nosotros debemos estar ha-
ciendo esa política, ese contac-
to con la gente, alejarnos de las 
‘grillas’, de los intereses persona-
les”, expuso el mandatario esta-
tal, desde Nopala de Villagrán.  

Ahí, el gobernador detalló que 
se finalizó la reconstrucción de 
las carreteras estatales Maravi-
llas-límites del Estado de Hidal-
go, y del tramo Saucillo-Nopala, 
así como la construcción del em-
pedrado ahogado en el camino 
de San Isidro a la colonia Gua-
dalupe El Astillero.

Además, informó que la segun-
da etapa de la reconstrucción de 
la carretera estatal Saucillo-No-
pala continúa en ejecución. 
Anunció una tercera etapa y la 
perforación exploratoria del po-
zo profundo El Varal, todo ello 
con un recurso cercano a los 95 
millones de pesos.

Menchaca Salazar también 

encabezó la entrega regional de 
134 tarjetas de los programas 
“Apoyo para el Bienestar y De-
sarrollo”, “Bienestar de Madres 
Solteras” y “Fomento al Desarro-
llo de la Participación Social”, 
cuyo monto total asciende a un 
millón 226 mil pesos.

Para impulsar el desarrollo 
económico de Nopala, Huicha-
pan y Tecozautla realizó la en-
trega de un millón 551 mil pesos, 
distribuidos en programas como 
“Transformando la juventud”, 
“Tu experiencia transforma”, 
“Energía para el bienestar”, 
“Emprendiendo paso a paso”, 
entre otros, que beneficiarán a 
98 personas. 

Una vez en Huichapan, se rea-
lizó la entrega del Laboratorio 
de Ingeniería en Innovación 
Agrícola Sustentable y Arquitec-
tura en el Instituto Tecnológico 
de Estudios Superiores de ese 
municipio, en el cual el gobier-
no de Hidalgo ha invertido 24 
millones 988 mil 661 pesos. 

En dicha demarcación se eje-
cuta la reconstrucción de la ca-
rretera estatal en el entronque 
con la carretera federal 45 Por-
tezuelo-Palmillas a Tecozautla, 
con un presupuesto de 46 millo-
nes 599 mil 999 pesos. 

A ese monto se suman 12 millo-
nes 168 mil pesos para la recons-
trucción de la carretera Huicha-
pan-San José Atlán, así como 19 
millones 355 mil pesos para la 
reconstrucción de la carretera 
estatal Saucillo-Nopala.

En Tecozautla, el mandatario 

estatal destacó que el munici-
pio recibe más de 66 millones 
de pesos que han sido utilizados 
en el empedrado ahogado en 
el libramiento Bojhay al centro 
de Pañhé, en la pavimentación 
hidráulica en calle Gardenia y 
la reconstrucción del camino 
Gandhó-Rancho Viejo-El Géi-
ser-La Salitrera-Uxdejhé. 

Dentro de este mismo presu-
puesto, recordó que también 
se encuentra en ejecución la 
reconstrucción del camino 
Gandhó al crucero Tecozautla- 
Huichapan, la construcción del 
Corredor Artesanal en la loca-
lidad de Pañhé, el empedrado 
ahogado en camino de interco-
nexión Bomanxotha-La Mesilla, 
y la edificación de 20 cuartos 
dormitorios. 

Adelantó que el próximo año 
arrancará la construcción de trota 
pista, espacios lúdicos y gimnasio 
al aire libre en la reserva conocida 
como cancha de futbol 7, la cons-
trucción de líneas de distribución 
de agua potable en el fracciona-
miento La Cruz de Piedra y la 
rehabilitación del tramo Cami-
no Real Oriente en la localidad 
Gandhó, por medio del programa 
“Construye tu Camino”. 

Por su parte, Alejandro Sánchez 
García, titular de la Secretaría de 
Infraestructura y Desarrollo Urba-
no Sostenible, explicó que se han 
invertido más de 200 millones de 
pesos en beneficio de los munici-
pios de Chapantongo, Tecozautla, 
Huichapan y Nopala.

Finalmente, el secretario de 
Bienestar e Inclusión Social, Ri-
cardo Gómez Moreno, refirió que 
el proceso de entrega de tarjetas 
concluirá el próximo viernes, pero 
se abrirán nuevas fechas en la ciu-
dad de Pachuca para que aquellas 
personas que aún no han acudido 
puedan hacerlo.

Llama Menchaca a 
alejarse de las grillas

RUTAS DE LA TRANSFORMACIÓN LLEGARON A 100 COMUNIDADES

Secretarios tienen la instrucción 
de hacer política conociendo su 
responsabilidad, puntualizó 
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ADELA GARMEZ 

La Comisión de Hacienda y Pre-
supuesto del Congreso del esta-
do aprobó este lunes en sesión el 
paquete hacendario que presentó el 
pasado 19 de noviembre la secretaria 
de Hacienda, María Esther Ramírez 
Vargas; de acuerdo con el diputado 
presidente del órgano colegiado, 
Miguel Ángel Moreno Zamora, 
a dicha propuesta no se le modi-
ficó nada, pues pasó tal cual fue 
enviada.

Explicó que el paquete hacendario 
fue votado en tres momentos, 
el primero referente a la Ley de 
Ingresos, el cual pasó con 16 a fa-
vor; el segundo fue la miscelánea 
fiscal con mismo número de su-
fragios y el tercero fue el presu-

puesto de egresos por más de 71 
mil millones de pesos, el cual fue 
avalado con 14 votos a favor, una 
abstención, de la panista Claudia 
Lilia Luna Islas; y uno en contra 
del diputado Alejandro Alcán-
tara Carbajal, de Movimiento 
Ciudadano (MC).

“El miércoles vamos a subir al 
pleno esta votación de paquete y 
hemos considerado que el paquete 
viene con alzas para todos los ru-
bros y eso ayuda a tener claridad. 
Hicimos en tiempo el análisis, re-
cuerden que antes los diputados 
se iban al 31 de diciembre para 
aprobarlo”, recordó.

Por otra parte, detalló que el 
mayor incremento se dio en el 
rubro educativo, al considerarse 
un aumento de 45%; en el caso 
del Instituto de Transparencia, 

Acceso a la Información Pública 
Gubernamental y Protección de 
Datos Personales (Itaih), dijo que 
mientras siga en operaciones se 
destina parte del recurso a ese 
rubro, pero en cuanto desapa-
rezca se cancelará y se destinará 
a otra parte.

Asimismo, en el rubro de se-
guridad también se tuvo un au-
mento de 11%, en donde se busca 
fortalecer a los municipios con 
policías certificados, mejor pa-
gados y capacitados. Respecto a 
salud, no supo precisar si hubo 
un incremento, disminución o se 
mantuvo el presupuesto de este 
año, pues al ser cuestionado so-
bre este rubro se limitó a decir 
que la federación se hará cargo 
del IMSS-Bienestar.

En cuanto al Instituto Estatal 
Electoral de Hidalgo (IEEH), re-
firió que hubo una disminución 
evidente a su presupuesto, toda 
vez el siguiente año no será elec-
toral, pues tampoco se consideró 
capital para la revocación de 
mandato que se planteó llevar 
a cabo el próximo año para el 

gobernador Julio Menchaca 
Salazar. 

Por último, reconoció que para 
algunos municipios habrá recortes 
presupuestales, tal es el caso de 
Nicolás Flores, ya que en 2023 tuvo 
una baja recaudación y no pagó el 
ISR a la federación, por lo que la fór-
mula que se aplica para destinarles 
recursos arroja un menor monto.

“Recordemos que a los presi-
dentes en los dos primeros trimes-

tres les fue bien en recaudación, y 
a finales de este se hace un ajuste 
para tener sus aportaciones como 
corresponde”, dijo.

EL MIÉRCOLES SUBIRÁN EL DICTAMEN AL PLENO PARA VOTAR

Aprueba comisión hacendaria 
presupuesto 2025, sin cambios
El presupuesto de egresos por 
más de 71 mil millones de pesos 
fue avalado con 14 votos a favor

 De acuerdo con el diputado 
presidente la Comisión de 
Hacienda, Miguel Moreno Zamora, 
a dicha propuesta no se le 
modificó nada, pues pasó tal cual 
fue enviada. Foto Benjamín H. V.
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NOSOTROS PONEMOS EL TARGET, 
TÚ PONES LA MARCA

DEJA QUE TU MARCA VIVA

M U LT I P L A T A F O R M A S

T V  M Ó V I L      R A D I O     D I G I T A L      E X T E R I O R      P R O D U C C I Ó N      B T L

« I m p a c t a m o s  a  5 0  m i l l o n e s  d e  p e r s o n a s 
m e n s u a l m e n t e  e n  e l  t r a n s p o r t e  p ú b l i c o »

W W W . G R U P O T E L E U R B A N . C O M
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AMÉRICA CASTILLO 

La Secretaría de Agricultura y De-
sarrollo Rural (Sader) invita a la 
Expo Industrial del Café, un evento 
gratuito que busca resaltar la impor-
tancia del café en el estado y forta-
lecer el desarrollo del sector. 

La muestra tiene como objetivo 
destacar las capacidades y oportuni-
dades de los productores locales, lo 
que posiciona a Hidalgo como uno 
de los seis estados líderes en la pro-
ducción de café en México. 

Además, busca promover la comer-
cialización de productos y beneficiar 
directamente a los agroempresarios.

La expo reunirá a más de 22 pro-
ductores de café, 28 productores 
de procesados, 12 cafeterías y dos 
proveedores generales, provenientes 
de regiones cafetaleras clave como la 
Sierra Gorda, la Sierra Alta, la Huas-
teca y la región Otomí-Tepehua. 

Municipios como San Bartolo 
Tutotepec, Tenango de Doria y Hue-
huetla estarán representados en este 
evento que promete ser un punto de 
encuentro único para el sector.

Los asistentes podrán disfrutar de 
una amplia variedad de actividades, 
entre las que destacan las conferen-
cias especializadas.

Algunas de estas serán “El arte 
del tostado del café”, “La importan-
cia de la selección del fruto hasta la 
taza”, “La importancia del barris-
mo en la cafetería” y “Tendencias y 
novedades en las bebidas de café”.

Habrá talleres prácticos para las 

y los amantes del café y especialis-
tas. Así como degustaciones senso-
riales de café de calidad.

También, una exposición de pro-
ductos y servicios relacionados con 
la producción y comercialización 
del café.

Reuniones de negocios y opor-
tunidades de networking con ac-
tores clave del sector, como tosta-
dores, cafeterías y proveedores.

La Expo Industrial del Café es un 
espacio abierto para todo el público, 
desde amantes del café hasta exper-
tos en el sector agroindustrial. 

La cita es el próximo 13 y 14 de 
diciembre, en el salón La Maestran-
za, en un horario de 11:00 a 18:00 
horas. La entrada será completa-
mente gratuita.

REDACCIÓN 

Con el objetivo de reforzar la 
Ley de Imagen Urbana que 
impulsó el gobernador Julio 
Menchaca Salazar, se mantiene 
abierta la invitación a la comu-
nidad artística a que participe 
en la convocatoria Muralismo 
2024, la cual cerrará el próximo 
viernes 13 de diciembre.

El gobierno estatal informó 
que la iniciativa busca promover 
la mejora urbana y el desarrol-
lo del estado, a fin de fomen-
tar la colaboración del sector 
artístico, explicó el secretario 
del Despacho del Gobernador, 
Alejandro Velázquez Mendoza. 

Agregó que se busca reconocer 
el trabajo y talento de las y los 

artistas hidalguenses, por ello se 
otorgará un estímulo para las tres 
personas seleccionadas que será 
de 10 mil pesos cada una, además 
de pintura y brocas a convenir, pa-
ra la elaboración del mural. Para 
dicha elección se tomará en cuenta 

la creatividad y originalidad de los 
diseños. 

La temática de los murales 
versa sobre la “Revolución de las 
consciencias, la transformación 
social y el Hidalgo que queremos”, 
por ello, Velázquez Mendoza ex-
hortó a las y los interesados a 
enviar sus bocetos tipo mural, 
con medidas de 5 por 25 metros, 
a: intervenciongrafica@hidalgo.
gob.mx o consulta las bases en 
https://intervenciongrafica.hi-
dalgo.gob.mx/, “pues uno de los 
preceptos principales del gober-
nador de Hidalgo es que sea la 
ciudadanía quien incida en la 
toma de decisiones para me-
jorar sus entornos y mantener 
una dinámica social activa que 
beneficie a toda la comunidad”.

BUSCAN IMPULSAR Y RECONOCER EL TALENTO LOCAL

Convocatoria para el concurso 
de muralismo cierra el viernes

La iniciativa plantea promover 
la mejora urbana, fomentando la 
colaboración del sector artístico

Abren expo para promover 
industria cafetalera estatal

Se otorgará un 
estímulo de 
10 mil pesos para 
las tres personas 
seleccionadas 

 La temática de los murales 
versa sobre la “Revolución 
de las consciencias, la 
transformación social y el 
Hidalgo que queremos”. 
Foto Benjamín H. V.

 El evento tiene como objetivo 
destacar las capacidades 
y oportunidades de los 
productores locales. 
Foto Benjamín H. V.



ADELA GARMEZ 

El titular de la Unidad de Planea-
ción y Prospectiva del gobierno 
del estado, Miguel Ángel Tello 
Vargas, aseguró que el sistema 
de transporte Tuzobús estuvo mal 
planteado desde el inicio y que su 
implementación en la adminis-
tración estatal del exgobernador, 
Francisco Olvera Ruiz, pudo obe-
decer a “un mal consejo” hacia el 
exmandatario.

“El estudio que realizaron fue 
privado, se contrató con recursos 
públicos. Primero fue en 2014 y 
se presentó en 2015 para comprar 

todo lo que requería el Tuzobús. 
La dimensión que se hizo no fue 
adecuada. Yo creo que (la imple-
mentación fue por los) malos con-
sejos que le hicieron al exgober-
nador (Francisco Olvera Ruiz)”, 
precisó.

El funcionario explicó que el 
estudio está bien estructurado, 
tiene buenos términos de referen-
cia, pero los números son irreales, 
pues se proyectaron cinco para-
das dimensionadas a 300% de lo 
que hay actualmente, por lo que 
cree que previeron un crecimien-
to urbano grande hacia el sur de 
Pachuca.

En ese sentido, explicó que lo 

que se calculó para el sistema es 
casi el doble de usuarios de los que 
se tienen, por lo que planteó que 
se llegará a eso en 15 o 20 años, 

pues en la actualidad se tiene que 
hacer una reingeniería para hacer 
más rápido y ágil el transporte, ya 
que se tienen menos usuarios y un 
servicio deficiente.

No obstante, Tello Vargas ase-
guró que el análisis realizado al 
sistema de transporte ya está lis-
to con una propuesta de reconfi-
guración; además, se encuentran 
realizando uno de los programas 
integrales de movilidad con presu-
puesto estatal, ya que se llevará a 
cabo otro para la Zona Metropo-
litana de Pachuca.

“Ya se hizo un análisis de la per-
cepción del estatus actual que tie-
nen los camiones, los problemas 
que hemos detectado, también el 
tema normativo que se debe apli-
car, porque hay gente que se mete 
al carril confinado y genera mucho 
caos, entonces tenemos un avan-
ce robusto y empezamos pláticas 
fuertes entre varios secretarios.

“Se mandó al Congreso una 
propuesta de presupuesto para 
cambiar los camiones, estaciones 
y más y hacer reingeniería de las 
líneas, porque actualmente 70% 
de las líneas no generan los sufi-
cientes ingresos para mantenerse 
por sí solas y la troncal mantiene 
a todos”, expresó.

Aunque no precisó el monto que 
se requiere para las mejoras del 
Tuzobús, dijo que gobierno del 
estado “probablemente” cuente 
con lo que se requiere; aunque 
también se planteó el proyecto 
a Banobras, por lo que se espera 
dar trámite al tema lo más pronto 
posible.
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Ya está lista una propuesta de reconfiguración

Aconsejaron mal a Olvera 
para hacer el Tuzobús: Tello

Lo que se calculó para el sistema es casi 

el doble de usuarios de los que son

JORGE G. CORREA

E
L VALLE DEL Mezquital se 
encuentra en una encrucijada his-
tórica. Bajo la visión de la doctora 
Claudia Sheinbaum Pardo y los 
proyectos federales de la 4T, la re-

gión tiene la oportunidad de modernizar sus 
técnicas agrícolas y transformar radicalmen-
te su economía. Sin embargo, esta esperanza 
está amenazada por los intereses del cacique 
Policarpio López González, quien insiste en 
perpetuar un modelo obsoleto y perjudicial 
para la comunidad.

LÓPEZ GONZÁLEZ, LÍDER de un pequeño 
grupo de apenas 295 usuarios, ha bloqueado 
los intentos de democratizar la administra-
ción del agua en Xochitlán. Este grupo se 
opone a un proyecto que no solo promete 
mejorar la calidad de vida de cerca de 65 mil 
usuarios registrados en la red de aguas de 

Conagua, sino que también tiene el potencial 
de inyectar una inversión sin precedentes de 
60 mil millones de pesos en el Valle del Mez-
quital, una cifra comparable al presupuesto 
anual de todo el estado de Hidalgo.

EL PROYECTO IMPULSADO por Conagua 
no solo busca cambiar el riego con aguas 
negras por agua potable, sino también incre-
mentar la productividad agrícola mediante la 
nivelación de terrenos y el enriquecimiento 
del suelo. 

ACTUALMENTE, LAS TIERRAS de cultivo 
en la región cuentan con apenas 20 a 30 cen-
tímetros de profundidad fértil. La propuesta 
de aumentar esta capa a un metro abriría la 
puerta a exportaciones masivas y al desarrollo 
económico sostenible, además de reducir el 
impacto ambiental que el uso de aguas negras 
ha causado por décadas.

DETRÁS DE LA resistencia de López Gonzá-

lez y sus aliados parece haber intereses per-
sonales y económicos que priorizan el con-
trol sobre el bienestar colectivo. Al negarse a 
abrir elecciones democráticas para renovar 
la dirigencia de la administración de agua, 
están cerrando la puerta a una transforma-
ción que podría sacar a miles de familias de 
la pobreza.

LOS HABITANTES DEL Valle del Mezquital 
y la región de Tula tienen ante sí una decisión 
crucial: aferrarse a un modelo que perpetúa la 
pobreza y la contaminación o abrazar un pro-
yecto que prioriza el medio ambiente, la mo-
dernización agrícola y la justicia social. Este es 
un momento decisivo para que la comunidad 
exija el cambio que merece. 

LA VISIÓN FEDERAL está ahí, lista para 
implementarse; ahora, el reto es superar las 
barreras impuestas por intereses mezquinos 
y avanzar hacia un futuro más justo y próspe-
ro para todos los hidalguenses.

SIN PROTOCOLO 
El futuro del Valle del Mezquital amenazado por intereses personales

t Según el titular de la 
Unidad de Planeación y 
Prospectiva, el estudio para 
el proyecto Tuzobús está bien 
estructurado, tiene buenos 
términos de referencia, pero 
los números son irreales.  
Foto Benjamín H. V. 

Se tiene que 
hacer una 
reingeniería 
para hacer más 
rápido y ágil el 
transporte


